岡田 裕之 教授

松戸歯学部



おかだ・ひろゆき

解剖学Ⅱ講座(4月より組織学講)

岡田教

くぼた・さとし

処理を併用し、著しい開

フィードバック制御技術

を確立し、次世代型植

成長の根域温度による

化促進効果を得た。

日照時間を短くする短日

まれる有益な抗酸化成分

またゴマの葉の中に含

物生産システムを構築し

昭和62年本学松戸歯学部卒。平成3年同大学院松戸 歯学研究科修了。歯学博士。同学部助手、トロント大 学生体材料部門客員研究員などを経て、27年松戸歯

腔組織における形態学的研究

と有袋類の唾液腺研究、 骨病 らに酸蝕歯の変化に迫る

というテーマ。それは、 合ったのが、大理石骨病、 を使い形態学的研究に取 授は、大理石骨病マウス 骨疾患だ。そこで岡田教 の割合で発症する遺伝性 使くなる病気の総称であ の障害により全身の骨が す役割を果たす細胞機能 破骨細胞という骨を溶か を切ったばかりの頃に出 10万人に1人くらい る症状による対症療法が

有袋類の唾液腺構造

大理石骨病は指定難

中心となるという。

育てのための袋を持つ動 ーやコアラなどお腹に子 有袋類とは、カンガル

療したことがきっかけ

関心を持つようにな

き、本疾患患者さんを診 が口腔外科学研究生のと 病の一つです。まだ、私

供したハイイロジネズミ と考えられます。実験に とはいえず、有袋類の顎 にも観察されることか オポッサムは2007年 ト腺に広く存在する特徴 り、食性を反映したもの に有袋類としては初めて 仮もさまざまなレベルで 胎盤類との比較がなさ ノム解析が完了し、 新しい知見が見いだ けに、今後の研究成果が というが、われわれにと 授の口腔組織に対する関 大いに期待されるところ っては特に身近な問題だ 心はまだまだ尽きない ーマをも掲げる、 た。社会に還元できるテ まだ基礎実験の段階だ

総 教授

究、そして、酸蝕歯の変 の唾液腺粒の形態学的研 石骨病゛および゛有袋類 在も3本柱として掲げて っている。その中から現 組織を中心に多岐にわた 化についてである。 いる研究テーマが〝大理 大理石骨病マウスを使って 研究者としてスタート はない。従って、 の吸収と添加のターンオ 芽細胞との働きにより骨 だが、効果は不十分で、 療や予後が大きく異な で多彩で、それぞれの治 は重症なものから軽症ま 折しやすくなるのです」 骨は硬すぎてしまうと、 が崩れ、骨芽細胞のみが は、この二つのバランス ています。大理石骨病 常に新しく生まれ変わっ す破骨細胞と骨を造る骨 いまだ確立された治療法 試みられることがある。 り、重症型では骨髄移植 かえってもろくなって骨 ーバーを繰り返すことで や造血幹細胞移植などが 一方的に機能してしま い、骨が硬くなります。 大理石骨病の臨床症状 出現す 異があるのではないかと 類の顎顔面は早急に発達 と、有袋類の唾液腺構造 哺乳と消化のために有袋 頭を有する嚢の中で発 達な子を出産し、子は乳 物のこと。有袋類は未発 考えられる。 のような背景も踏まえる 育・成長する。そのため、 には、他の哺乳綱とは差 しなければならない。こ そこで、有袋類である

った。また核の形態に不 結果、顎下腺の漿液性腺 比較検討を行った。その ともに、他の哺乳綱との サムにおける唾液腺の形 っていたという。 分泌顆粒を放出し、線状 特殊漿液性腺房細胞であ るヒト、マウスとは違い、 房細胞は、有胎盤類であ を用いて明らかにすると いう形態学的な特徴を持 れない細胞が含まれると 部導管に基底陥入が見ら 規則性が見られ、 および透過型電子顕微鏡 態学的特徴を光学顕微鏡 ハイイロジネズミオポッ 種々の う。そこで、ヒト抜去歯 実験を行ったところ―。 索および顕微フーリエ変 回析法による結晶学的探 た。さらに微小部X線 く見られたものまで著し く見られたものから、弱 個体の歯は脱灰作用の強 の0・5 『』厚薄片を1调 数報告されているとい り、著しい脱灰作用も多 な市販の炭酸飲料によ っている。実際、 い変化の違いを見せまし 「肉眼的結果から、 炭酸飲料に浸漬する

は食性の異なる有胎盤類 特殊漿液性腺房細胞 推測されたのです」 きく関与していることが の結晶組成的多様性が大 大きいことが判明し、そ 脱灰作用には個体歯差が 成分析を行ったところ、 換赤外分光法を用いて組

生物資源科学部

されるでしょう」 酸蝕歯の問題に 透過型電子顕微鏡(TEM: 日本電 石 子製 JEM-1010)の前で

> 設園芸の温度制御につい で花や野菜を栽培する施

培槽に熱交換パネルを敷

実験用の施設では、

き詰め、栽培槽の大きさ

温した普通栽培で せず、温室全体を加 のときに根域を加温 がやや高い15~16度

は、生育・開花が不

研究室で栽培した植物を大震災後の被災

に合わせて、断熱鉢トレー

を複数個並べた。 パネルの

十分だった。

窪田教授は、

装置などで構成される。

^哦環境制御装置(N˙RΕC て、極めて効率の良い「根

表面とトレーの裏面に

熱伝導のよいアルミー

ウムを張った。

の実験で、電力と灯

地へお届け

油の消費コストを比

ラニウムを使った同様

矮性ガーベラとゼ

岡田教授の研究は口腔

りました。

骨は、

骨を壊

温室栽培の温度制御で高効率の装置を開発

酸蝕歯が大きな問題とな

実験的

炭酸飲料による

根の部分だけを加温・冷却可能 ランニ

できる。 実験を重ね、

熱交換パネルと断熱鉢トレー

水システム、冷温水制御 熱交換パネル、断熱鉢ト レー、ヒートポンプ式冷温 N. RECSは栽培槽、

生産システムを構築したい をベースに次世代型植物 メカニズムを解明し、それ 節による植物成長制御の 窪田教授は今後さらに 根域温度調

ずれの花も大幅に生育 を24度に保ったところ、 域加温の実験をした。最 アインパチェンス、球根ベ し、開花が促進された。 低気温12度のときに根域 ゴニアの3種類の花を対象 い矮性ダリア、ニューギニ に、冬季にN.RECSで根 比べて根の張り方や生育 た実験でも、普通栽培と あることが分かった。 状況が良く、栽培可能で

薬用成分も蓄積

これに対して、最低気温

を冷却。さらに遮光して 苗と土を入れた大きめの 箱を栽培槽に置き、根域 性質に合わせて、複数の 実験した。イチゴの根の 格であるイチゴについても 窪田教授は花だけでな 施設園芸野菜の代表 ゴの周年生産技術②植物 るほか①(年に1回果実 を付ける)一季成り性イチ

フィリピンの国際稲研究所などを

12年に生物資源科学部助手。29年4月から同学部教

書に「花卉園芸の基礎」(農山漁村文化協会刊)「花の 園芸事典」(朝倉書店刊)。日本作物学会、日本土壌肥料学会 などに所属。園芸学会IT対応幹事。長野県出身。52歳

> CSの実用装置を開発す で、産学連携によるN.RE 性成分の蓄積機構。 これらを解明した上

の相互関係のほか①根域 ていくテーマは、植物成長 物の形態形成と品質に及 温度が物質生産に及ぼす に対する気温と根域温度 ほす影響③ゴマ葉の機能 影響②根域温度が花卉作 窪田教授が今後解明し

S)」を開発した。

も安く、年間を通して使用 可能だ。ランニングコスト 置で加温と冷却どちらも 汎用性がある上、一つの装 とんどの花・野菜に使える 様の既存技術と比べて、ほ Sは根の部分である根域 なっている中で、N.REC 冷却する方法が主流と たけを加温・冷却する。同 温室全体を加温または

鉢の底部がパネルに接す

るようにした。パネルのパ

かなり省エネできることも 少ない3万7400円で、

2倍に肥大することを日

本大学学長特別研究に

よって突き止めた。

で収穫部位の根茎が1・

イプに温水や冷水を流し

分かった。

鉢と同じ形の穴をいくつも

が5万6840円だったの 較した場合は、普通栽培

に対し、N.RECSは34%

ジュツは、冬季の根域加温 て上昇し、薬用植物ソウ

の濃度が根域冷却によっ

すい大きさで、花や野菜の

トレーは持ち運びしや

開け、鉢を入れたときに

節する仕組みだ。 生育・開花の促進 窪田教授は、 寒さに弱

て、鉢の底部の温度を調 かった。暑さに弱いローダ 培では、十分に開花しな 根域を冷却しない普通栽 も根域温度を20度に維持 くいミニシクラメンを使 では、高温だと開花しに い、気温が35度を上回って ンセマムやフクシアを使っ し、開花が促進できた。 夏季の根域冷却の実験

することも分かった」と話

れて野菜の収量が増え、

温・冷却で開花が促進さ

窪田教授は「根域の加

機能性や薬用成分が蓄積

次世代型システム